

## MONITOREO VESPERTINO

IECM

En el Marco del Proceso de Armonización Constitucional de los Derechos de los Pueblos y Barrios Originarios, Comunidades Indígenas Residentes y Comunidades Afromexicanas de la Ciudad de México, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** suscribió con el Congreso capitalino, organismos y dependencias locales el "Convenio de Colaboración Interinstitucional para Fortalecer las Etapas de Consulta Previa, Libre e Informada. El organismo refrenda su compromiso de fortalecer los mecanismos de consulta y participación, así como de garantizar el respeto a los derechos colectivos y avanzar en la construcción de una capital incluyente, donde las leyes y políticas públicas se elaboren con la participación efectiva de los pueblos y comunidades que le dan identidad. [La Prensa \(Sitio\)](#) , [Crónica \(sitio\)](#) , [Hoja de Ruta \(sitio\)](#) , [La Guardia \(sitio\)](#)

En entrevista, **Erika Estrada, consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México**, habló sobre el presupuesto participativo y proyectos innovadores en la ciudad. Destacó que se premiaron diez proyectos destacados por su innovación y sustentabilidad, como jardines polinizadores y la recuperación de parques. La consejera enfatizó la importancia de que los ciudadanos participen activamente en la mejora de sus comunidades, inscribiendo múltiples proyectos para los presupuestos de 2026 y 2027. También mencionó la elección de comisiones de participación comunitaria (COPACOS), para facilitar la comunicación entre vecinos y la alcaldía. Además, comentó sobre una campaña del Instituto que utiliza personajes enmascarados para fomentar la participación democrática entre los jóvenes. Erika Estrada subrayó que mejorar la ciudad es responsabilidad de todos y que la participación ciudadana es crucial para lograr cambios significativos. [Canal 21 Capital 21](#)

## ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

La reciente reforma electoral impulsada por el Instituto Nacional Electoral (INE) ha generado tensiones entre las distintas consejerías, evidenciando discrepancias en la aplicación de sanciones y en los procesos de fiscalización. Entre las principales dificultades señaladas por las consejerías se destaca la gestión de los tiempos oficiales durante la elección judicial, lo que ha suscitado un debate sobre la efectividad y la implementación de las nuevas disposiciones. Este contexto refleja la complejidad del panorama electoral en México, donde la coordinación y el consenso entre las diversas instancias son fundamentales para garantizar la transparencia y la equidad en los procesos democráticos. [103.3 Radio Fórmula](#)

## REFORMA ELECTORAL

La presidenta Claudia Sheinbaum dijo que no se requiere tanta burocracia para realizar elecciones estatales, ante la posible propuesta de reforma que buscaría la eliminación de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES) pues consideró que se duplican sus funciones con las del Instituto Nacional Electoral (INE). “Lo que yo pienso es que no se requiere tanta burocracia para realizar las elecciones, al final es recurso público y hay que ver realmente las funciones de las OPLES, lo que son los institutos electorales estatales y las funciones del INE. [Reforma.com \(sitio\)](#) , [El Financiero \(Sitio\)](#) , [El momento Veracruz \(sitio\)](#) , [Vox Populi Noticias TAMPS \(sitio\)](#) , [Canal 150 El Financiero TV](#) , [Semanario Z \(sitio\)](#)

Le comenté en días pasados que se está cocinando la reforma Electoral que enviará la presidenta Claudia Sheinbaum al Congreso de la Unión para su análisis y aprobación. No es un tema menor porque sin duda habrá resistencia, no solo de la oposición que lideran el PAN de Jorge Romero y el PRI de Alejandro Moreno Altos, sino de los propios aliados de Morena que conjuntan la mayoría calificada, es decir del Verde de Manuel Velasco y el PT de Alberto Anaya. [Índice Corporativo \(Sitio\)](#)

La reforma electoral será el primer tema que se discuta en el periodo ordinario de sesiones que arranca el 1 de febrero de 2026, anticipó el líder parlamentario del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal. En un mensaje en rede sociales, se refirió a las elecciones en Chile, donde el candidato de la derecha, José Antonio Kast se impuso por una amplia votación a la opción de la izquierda. [Noticias MVS \(Sitio\)](#) , [Hoja de Ruta \(sitio\)](#) , [Milenio \(sitio\)](#)

No hay duda de por dónde vendrá la reforma electoral, si los dichos de la presidenta del Senado, Laura Itzel Castillo, se confirman en unos días. La senadora, hija del luchador social Heberto Castillo, perfiló ayer que la reforma electoral "de gran calado" que se discutirá probablemente en febrero próximo (o inclusive a mediados de enero) se ajustará al principio de austeridad republicana, lo que confirma la intención de reducir el financiamiento público a los partidos políticos y la reducción de los legisladores por representación plurinominal. [Calle México \(Sitio\)](#) , [Canal 2 Las Estrellas](#) , [Canal 8.1 Heraldo TV](#)

Kenia López Rabadán, presidenta de la Cámara de Diputados, ha expresado su preocupación ante la posibilidad de una aprobación apresurada de la reforma electoral. López Rabadán sostiene que una rápida aprobación podría comprometer la legitimidad de los resultados electorales. En este contexto, enfatiza la importancia de que la Cámara de Diputados garantice la participación ciudadana, permitiendo que los mexicanos conozcan tanto la propuesta de la Presidencia de la República como las diversas iniciativas que puedan presentar los grupos parlamentarios. Aboga por un análisis profundo y ético por parte de los legisladores antes de tomar decisiones sobre la reforma. [Canal 8.1 Heraldo TV](#)

En entrevista, Georgina de la Fuente, de Sociedad de Estrategia Consultores, expresó su preocupación por la posible reforma electoral que busca eliminar los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLEs). De la Fuente argumenta que esta medida, promovida por el gobierno federal, podría llevar a una mayor centralización y control, similar a lo que ocurrió con la reforma al Poder Judicial. Destacó que los OPLEs desempeñan funciones específicas y necesarias a nivel local, como la regulación de procesos de participación ciudadana y la organización de elecciones, que el INE no podría gestionar eficientemente sin personal especializado para cada entidad. Además, subrayó que los OPLEs enfrentan importantes recortes presupuestales, lo que afecta su autonomía y capacidad operativa. Por lo tanto, aboga por fortalecer la autonomía de los OPLEs en lugar de eliminarlos. [102.5 MVS Noticias \(sitio\)](#)

La extinción de los organismos públicos locales electorales (OPLEs) sería "*un atentado contra la democracia*", afirmó el presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar. Indicó que esta posibilidad, derivada de la reforma electoral, no debe ser permitida por los ciudadanos, debido al impacto negativo en el ámbito político electoral que conllevaría. Alfonso Martínez llamó a la población a seguir levantando la voz por la preservación de las instancias y los mecanismos que hacen posible la operación de la democracia en México. [Primera Plana \(sitio\)](#)

---

El Instituto Nacional Electoral (INE) recabó opinión de magistrados y órganos electorales locales, y ahora se encuentra en proceso de consensuar un documento de reforma electoral que presentará el 12 de enero a la comisión presidencial que encabeza Pablo Gómez, informó la consejera presidenta del órgano electoral nacional, Guadalupe Taddei. [MG Noticias QRO \(sitio\)](#)

En entrevista, Carla Humphrey, consejera del Instituto Nacional Electoral (INE), compartió su perspectiva sobre los trabajos de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral. Humphrey destacó que el INE ha estado trabajando en dos vías principales: la elaboración de propuestas para mejorar su marco normativo y la posible presentación de reformas a la Constitución y diversas leyes electorales. Una de sus preocupaciones principales es el presupuesto de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES), que enfrentan dificultades financieras. Humphrey también señaló que, aunque hay diferencias de opinión entre los consejeros sobre ciertos temas, es necesario debatir y llegar a consensos para presentar propuestas efectivas. En general, Humphrey enfatizó la importancia de hacer el sistema electoral más eficiente y adaptable a las necesidades actuales. [1500 Radio Fórmula, Javier Risco , 104.1 Radio Fórmula](#)

La Comisión del Registro Federal de Electores solicitó que se informe con claridad cuáles serán las medidas de seguridad y garantías que el INE ofrece a la ciudadanía, de que no habrá un "mal uso o uso" de sus datos personales, tras haberle entregado el contrato para producir las credenciales de elector a Talleres Gráficos de México de la Secretaría de Gobernación. El titular de la Dirección Ejecutiva del Registro Federal de Electores, Alejandro Sosa, adelantó algunos de los lineamientos de seguridad que prevé el propio contrato de licitación para impedir el mal uso de datos personales. [Tecnología con Mario MX \(sitio\)](#)

El Instituto Nacional Electoral (INE) dio a conocer que las credenciales para votar que vencían en 2025 en Coahuila, tendrán nueva vigencia por las elecciones del Congreso de este Estado. Fue la Comisión del Registro Federal de Electores del INE la que aprobó e informó que las credenciales para votar que vencían este año en Coahuila, tendrán nueva vigencia. [Uno TV Noticias \(Sitio\) , Canal 11 Once](#)

La presidenta del INE, Guadalupe Taddei, salió a respaldar con énfasis a los institutos electorales locales (OPL) justo cuando Palacio Nacional vuelve a ponerlos en la mira. Entregó sus propuestas a la Comisión Presidencial y habló de "elevar la voz" de los organismos locales. El gesto no pasó inadvertido: Taddei fue titular del OPLE de Sonora, donde tejió redes políticas y administrativas que hoy quedarían en riesgo si se centraliza el sistema. La pregunta flota en el ambiente: ¿defensa institucional o interés personal? En la reforma electoral que viene, los OPLE podrían desaparecer o reducirse drásticamente. Y Taddei parece decidida a cuidarlos, como quien defiende su antiguo territorio antes de que cambien las reglas del juego. [Ovaciones \(sitio\) , Muro Político MX \(sitio\) , Canal 1 Azteca 1](#)

---

A través de redes sociales, la Jefa de Gobierno capitalino, Clara Brugada, celebró la aprobación del Paquete Económico 2026 de la Ciudad de México, avalado por el Congreso local. En su mensaje, la mandataria capitalina afirmó que se trata de un presupuesto que incrementa la inversión pública con beneficios para la ciudadanía. Al enlistar algunos de los puntos del Paquete Económico, Brugada

Molina resaltó un aumento de 7.5 por ciento en los ingresos de la Ciudad, sin la creación de nuevos impuestos. [24-Horas.mx \(Sitio\)](#)

La Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, expresó su rechazo a la violencia como medio de presión política, en el contexto de los recientes incidentes en el Congreso capitalino. Brugada se pronunció sobre la situación, destacando la importancia de mantener la autonomía del Instituto de Transparencia, a pesar de las reformas propuestas para adecuar las leyes federales. La funcionaria también señaló que el verdadero motivo de la controversia radica en el presupuesto, enfatizando la necesidad de garantizar la transparencia en la gestión pública en la Ciudad de México.

[EdoMex 101.3 Ultra , Milenio Noticias 10 a 11](#)

En torno a la postura de la oposición en el Congreso respecto a las reformas relacionadas con el Instituto de Transparencia, la jefa de Gobierno, Brugada Molina, afirmó que su administración ha mantenido finanzas sanas y que la capital se encuentra "mejor que nunca, en términos económicos y de inversión". La mandataria hizo un llamado a dejar de lado las estrategias que busquen evitar la aprobación del presupuesto y así se pueda avanzar en las reformas necesarias, mediante el diálogo y el debate. [La Prensa \(Sitio\)](#)

## CONGRESO LOCAL

---

En entrevista con Aristegui en Vivo, la diputada local del Partido Acción Nacional (PAN) Daniela Álvarez reveló que enfrenta una denuncia presentada por la actual jefa de gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, a raíz de un tuit publicado cuando Brugada era candidata, en el que Álvarez relataba cómo la morenista asumió la jefatura delegacional de Iztapalapa tras la salida de su antecesor, conocido como "Juanito". La legisladora acusó que la denuncia fue tipificada como violencia política en razón de género y que, tras la resolución, se le obligó a pagar 30 mil pesos, aunque el proceso sigue abierto. La diputada hizo referencia a lo ocurrido el lunes pasado cuando se registró el zafarrancho entre panistas y morenistas, dijo que la diputada Yuriri Ayala, de Morena, le jaló los cabellos, mientras otros legisladores empujaban, lo que agravó una lesión previa en el pie y mencionó que no presentará denuncia por las lesiones que, dijo, sufrió, porque no confía en la imparcialidad de la Fiscalía capitalina, ya que la titular es hermana de la líder de Morena. [Aristegui \(sitio\)](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum expresó su condena por el pleito entre diputados del Congreso de la Ciudad de México registrado la tarde del lunes, el cual escaló hasta la violencia física, ante lo cual hizo un llamado a todos los grupos parlamentarios a evitar este tipo de episodios. [La Razón On line \(Sitio\)](#) , [Plaza Pública MX \(Sitio\)](#) , [Serpientes y Escaleras \(Sitio\)](#)

Después de la trifulca ocurrida en el Congreso de la Ciudad de México durante la discusión sobre la extinción del InfoCDMX, legisladoras del PAN fijaron su postura y anunciaron acciones legales por presuntas irregularidades en el procedimiento legislativo, al tiempo que Morena y la Mesa Directiva defendieron la legalidad del proceso y llamaron a retomar el orden parlamentario. [Maya Comunicación \(Sitio\)](#)